

4期生卒業50年を祝う

2012・10・20 高知会館

4期生の卒業50年を祝いました。卒業時299名、住所が確認できた250名余のうちの92名が出席しました。20、30、50年の時を経て再会した笑顔、ロビーには話し声が渦巻いていました。経過報告の時間も惜しみ、亡くなられた先生・級友や、上海列車事故で亡くなった後輩たちへの哀悼の時間を持ち、直ちに懇親会。限られた時の中、消息を確かめ語りあいました。同窓会は懐かしむ場ではありますが、これからの数十年？をどのように健康で楽しく生きるかを考え、話し合う場であるとも思います。つらく希望を持ってない生活にあっても、心を開いて語りあい、新たな光を持ち帰れる再生の場にしたいものです。たくさんの思いでの花が咲きました。また、愚痴や悩みの種もこぼれたことでしょうか、明るい明日への蕾みとして持ち帰られたことであろうと思います。15歳、朝倉の校舎で出会い、3年の時間を共有し半世紀を経て再会・・・にしては今回あまりにも時間が少なくあわただしかったものでした、これからは時をあげず集まりたいものです。アンケートには「70歳でやろう！」という声もありました。次は70歳の「学芸讃歌」を響かそう。皆さんどうぞ元気に老いてください。

お名前のご紹介は後列左から旧姓で



土居先生から



吉岡・明神・西本・中村・門田・吉門
藤田・山本・川北・上村・森尾・氏原
前列：樋口・井原・島内・桑名・藤原
塩田・横川



同窓会のご案内ありがとうございました。ご卒業50年記念の会だそうでおめでとうございます。折角のお誘いですが、とても出席できそうにありません。このところは法事などで帰高するだけで精一杯になってしまいました。申し訳ございません。

竹本さんから近況を尋ねてくださる心温まるお葉書をいただきました。学芸高4期生の方からということであれしく、なんとなく高校生のイメージで読ませていただきましたが「孫も毎晩汗まみれになって帰ってきます」という段で、「ああ、50年も経っていたのだ」と、夢から覚めた気持ちでした。時の経つのは本当に早いものですね。

私も今年3月にめでたく？後期高齢者の仲間入りを致しました。類に漏れずあちこちのお医者様の上得意ですが、お蔭様で今のところは何とか元気に暮らしております。

家族は娘夫婦3組に、高3の孫娘・高2の孫息子・小学4年の孫娘・小学2年の孫息子です。一緒に住んではいませんが時々やって来ます。全員集合すると1ダースになりなかなか賑やかです。

昨年7月27日の日経新聞「私の履歴書」にキッコーマン名誉会長茂木友三郎氏がアメリカ留学中に経験された、「トーストマスターズ」について書かれていました。活動内容はその頃と大分違うようですが、私も14年位からトーストマスターズクラブに参加しています。いろいろ仕事が多くて忙しい忙しいと嘆いて、「そろそろ引退かな！」と思いつつも今のところ何とか頑張っている次第です。

準備や連絡などのためにパソコンの前に座りすぎて、習慣性ぎっくり腰になってしまったのは全くありがたいおまけでした。それでも指圧治療を受けながら好きなゴルフも続けています。

幹事の皆様このたびはたいへんお世話様でございます。皆様のご努力で思い出に残るすばらしい同窓会になることでしょう。4期生の皆様方、どうぞ健康に気をつけられて楽しい日々を過ごされますように！

谷岡 成子

B



田中・中平・松本・安部・山村・永野
吉本（佳）・吉本（忠）・門田
前列：大原・柳瀬・宮崎・弘岡・川内
国沢・田上・戸国



C



清水・田所・池澤・佐々木・百々・伊藤
戸梶・前田 前列竹本・河野・矢野
森田・浜田・樋口・塩田・西内・二宮





高橋・森・仙石・藤戸・津田
松岡・山崎・立道・平井
前列 門脇・松岡(祥子)・土方
福留・横田・尾崎・広井・根来
横山



佐野先生から

拝啓

過日はご丁寧なお手紙を頂戴しましたが、本人がお返事を書くことができませんので代筆にてご返信申し上げます。

卒業生の皆様のご活躍はよく伺っております。方々のお話を耳にする度、佐野も大変喜んでおります。卒寿を過ぎ数年が経ち、加齢による障りが出て参りましたが、昔を思い出しつつ とつとつと語り合う毎日でございます。

皆様のご健勝を心よりお祈り申し上げます。

学芸高校4期生ご一同様

敬具

佐野 正太郎 内佐野サヨコ子



渡辺・西岡・柿本・黒川・佐野
松岡・前田・北村・牧ヶ野・
下村・西内(実)・上田
前列:西内(照)・藤本・筒井・
桜井・三宮・池田・岡村・細木



4年E組を担当したのは29歳の時です。始めにクラスの思い出をいくつか述べましょう。

このクラスの男子には茶目っ気の旺盛な生徒がいて、数人が県体のマスゲームをさぼって下宿で将棋を指したり、示し合わせて水泳大会の後私をプールへ放り込んだり、卒業式の後何度も中天高く（ちょっとオーバー）胴上げされたりもしました。この将棋を指していたのがバレて私にこってり絞られたので、プールへ放りこんだ時は「してやったり」と、さぞや得意満面だったことでしょう。

クラスの怒られ役は茶目っ気の総代K君。彼とは気が合っていたのでよく怒りました。後から聞いた話ですが、私の怒りのパターンを心得ていて対応したそうですから、彼のほうが役者が上ですね。

クラスで申し訳なく思っていたのがS君。友人との付き合いが良すぎるので「君の希望する大学へは1浪しても通らん」といった1年後に見事に合格。気に病んでいましたところ、彼の「先生が言ってくれたおかげで、僕は奮起して勉強しました・・・」の言葉で救われた気持ちになりました。

どちらが先生か分からない。

1年の夏休み、クラスの殆ど全員が本山中学で1泊し、吉野川の河原でキャンプファイヤーをしました。当時、早明浦ダムはなく、吉野川は清流そのものでした。本山中学から入学したのは柿本君と竹島瞳（現姓美濃部）さん。柿本君はおおらかで、瞳さんは純真無垢、二人とは同窓会で会っているのに学芸時代の姿が目に見えます。



遠足で虚空蔵山、永瀬ダム、大歩危へ行ったことを思い出します。虚空蔵山では生徒の父兄から差し入れのウイスキーを飲んでのどが渇き、誰だったか忘れたが谷川の水を汲んできてくれました。永瀬ではボートに乗ったり釣りをしたり、大歩危では焼肉会をしたグループがいたように思います。

部活やクラスマッチでは柿本、前田、金沢君。石田（現姓：西野）、久保（現姓：山本）、三宮さん（現姓：傍士）たちのプレーが印象に残っています。

次に卒業後、このクラスはよく同窓会を行っていました。私の退官祝いや古希も祝ってくれました。私が参加した最後の同窓会は、国民宿舎「土佐」で行った4期E組の“還暦祝”の会で、たしか22名が参加し盛会でした。男子は高知県在住の5人の常連に、帰省したグループが加わってゴルフ大会、女子は同窓会の他にも同好の人たちが食事会や旅行をしていたようです。男子・女子とも今もボランティアや趣味で活躍しているとの情報を聞くと、うれしくなります。

私は退官後勤めていた高知高専の非常勤講師を70歳で退き、毎日が日曜日となりました。今は「花・野菜作りと若干の読書、一合の晩酌と寝る前の日記」の日々を送り、ボケ防止のため時々随筆を書いています。花の苗や収穫した野菜を知人に上げるのが楽しみです。平成17年体調を崩し、懇親会へは出席できなくなりましたが、101歳の母がいるので寝込まないように気をつけて暮らしています。同窓生の皆さんが健康で充実した日々を送られることを願っています。

高知学芸高校の発展を祈ります。



開会の乾杯は 中村圭一



閉会挨拶は 氏原邦英

もう会えない友、先生方です

岡 和義先生 村岡 猛先生

A：熊沢正人・下元健康・玉野頼男・西本勇・松山承夫・宮地洋好・谷山香乃
中野節子・板倉（正岡柳）柳子・中沢（山本）昌子

B：佐藤耕一・高橋 宏・三野昌次郎・野本礼一・中島（中沢）靖子
高島（矢野）明子

C：奥山良夫・玉田道隆・徳田禎三・藤田博子・広瀬真紀子

D：片岡国彦・西川 淳・森田孝夫・和田允俊・横山（大崎）公代

E：井上堯夫・多田 宏・松島 慧・松本弘幸・吉永幸二郎・甲把英一

井上（久保田）文子

元気な顔を思い起こしつつ 改めてご冥福を祈ります

あとがき

昨年は4つの同窓会をお世話しました。どの会でもみんなの笑顔とその裏の生活のあれこれ聞き、苦勞も喜びも…。今回、50年のときを経て再開した喜びで、もう50年元気に生きられそう…！ 微笑みつ別れん友情こめて、また会う日まで健やかに！

〔編〕竹本